



organisasi pemerintah maupun organisasi non-pemerintah (NGO). Beberapa ahli mendefinisikan manajemen sebagai berikut:

James A.F Stoner dan Charles Wankel mendefinisikan manajemen dengan istilah “*The art of getting things done through people*”, dalam bahasa sederhana manajemen dapat didefinisikan sebagai seni mendapatkan sesuatu dengan memberdayakan sumber daya manusia yang ada.<sup>1</sup>

Luther Gulick dalam disertasi Latifah memahami manajemen sebagai pengetahuan sistemik dengan berusaha memahami mengapa dan bagaimana orang bekerja sama. Kata sistemik pada definisi Gulick ditafsirkan sebagai rangkaian kegiatan yang dilaksanakan secara teratur, tertib dan dengan tinjauan analisa segala macam resiko yang akan terjadi.<sup>2</sup>

Dalam bukunya “*Principles of management an analysis of managerial function*” Harold Koontz dan mendefinisikan manajemen “*as the accomplishment of desired objectives by establishing an environment favorable to performance by people operating in organized group*”.<sup>3</sup>

Dalam bahasa Indonesia kira-kira dapat disederhanakan dengan memberikan batasan manajemen sebagai usaha pencapaian tujuan yang diinginkan dengan membangun suatu lingkungan (suasana) yang *favorable*

---

<sup>1</sup> James A.F Stoner dan Charles Wankel. *Management (Third Edition)*, (Prentice Hall International, Englewood Cliffs, N.J. 1986), 3.

<sup>2</sup> Luther Gulick, Morphet dkk. “*Efektivitas Manajemen Mutu Pesantren (Studi Kasus pada Pesantren Yayasan Bhakti Sarjana dan Pemuda Babakan, Pesantren Kebon Jambu Al-Islamy dan Pesantren Al-Ikhlas di Babakan Ciwaringin Kabupaten Cirebon Periode 2005-2010)*”, dalam (Latifah, UPI Bandung: Disertasi Administrasi Pendidikan, 2012), 27.

<sup>3</sup> Harold Kaoontz, and C.O Donnel. *Principles of management an analysis of managerial function*. Eight Edition. (New York: Mc Graw-Hill Book Campany. 1984), 1.



maka pemahaman terhadap persyaratan-persyaratan standar akan membantu organisasi dalam menetapkan dan mengembangkan mutu secara sistematis untuk memenuhi kepuasan pelanggan (*customers' satisfaction*) dan peningkatan proses terus-menerus (*continuous processes improvement*).<sup>8</sup>

Unterberger dalam Sallis mengemukakan pendapatnya, bahwa "*quality equals customer satisfaction*" yang sepenuhnya berorientasi pada kepuasan pelanggan,<sup>9</sup> oleh karena itu mutu harus didefinisikan dari perspektif pelanggan, sebab mutu didefinisikan di dalam pasar.<sup>10</sup> Berkenaan dengan hal ini, Domingo yang melakukan redefinisi terhadap mutu, berpendapat bahwa mutu harus menjamin kepuasan pelanggan lebih baik dari pada sebelumnya dan lebih baik dari pada jaminan kepuasan yang diberikan oleh pihak lain. Menurut pendapatnya, mutu bukan saja harus menjaga menjadi nomor satu akan tetapi harus menjaga tetap menjadi nomor satu dalam mengutamakan kepuasan konsumen secara berkesinambungan.<sup>11</sup>

Selanjutnya, Domingo mengintisarikan bahwa paradigma mutu bergeser menjadi dua tahapan proses yang lebih sederhana, yaitu (1) "*doing the right things right the first time*, (2) *doing it better and better*".

---

<sup>8</sup> Joseph T. Froomkin, et.al, *Education As An Industry*, (Cambridge: MassBallinger Publishing Company, 1976), 351

<sup>9</sup> Edward Sallis, *Total Quality Management in Education*, (London N 1 9JN: Kogan Page Limited, 2002), 12.

<sup>10</sup> Frederick E. Webster Jr., *Market-Driven Management*, (New York: John Willey & Sons, Inc., 1994), 68.

<sup>11</sup> Rene T Domingo, *Nonstop Improvement Quality Redefined*, (The Asian Manager Journal, August 1992), 7.







Pengelolaan SDM pendidikan pada dasarnya merupakan fungsi-fungsi suatu rangkaian proses administrasi atau manajemen pendidikan yang saling berkaitan guna mengarahkan perilaku anggota kepada tujuan-tujuan individu maupun organisasi. Morphet dan kawan-kawan mengidentifikasi fungsi-fungsi tersebut kedalam proses: “*Human resources planning, compensation, recruitment, selection, induction, appraisal, development, maintaining and improving performance, security, union relation, and information*”.<sup>17</sup> Sementara Randall mengidentifikasi fungsi-fungsi tersebut sebagai: “*planning, staffing, appraising, compensation, and training.*”<sup>18</sup>

Dari penjelasan di atas, dapat disimpulkan bahwa manajemen mutu pendidikan adalah suatu cara dalam mengarahkan dan mengendalikan suatu organisasi/institusi dalam penetapan kebijakan, sasaran, rencana dan proses/prosedur mutu serta pencapaiannya secara berkelanjutan (*continous improvement*). Adapun sasaran yang dituju dari manajemen mutu adalah meningkatkan mutu pekerjaan, memperbaiki produktivitas dan efisiensi melalui perbaikan kinerja dan peningkatan mutu kerja agar menghasilkan produk yang memuaskan atau memenuhi kebutuhan pelanggan. Jadi, manajemen mutu adalah seperangkat prosedur proses untuk memperbaiki kinerja dan meningkatkan mutu kerja.<sup>19</sup>

---

<sup>17</sup> Morphet dkk. “*Efektivitas Manajemen Mutu Pesantren (Studi Kasus pada Pesantren Yayasan Bhakti Sarjana dan Pemuda Babakan, Pesantren Kebon Jambu Al-Islamy dan Pesantren Al-Ikhlash di Babakan Ciwaringin Kabupaten Cirebon Periode 2005-2010)*”, dalam Latifah, Disertasi Administrasi Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia: Bandung, 2012. 28.

<sup>18</sup> Randall S. Schuler, *Personnel and Human Resource Management*. St. Paul USA: West Publishing Company. 1987, 29.

<sup>19</sup> Mohammad Ali, “*Penjaminan Mutu Pendidikan*” dalam Mohammad Ali, Ibrahim, R., Sukmadinata, N.S., Sudjana, D., dan Rasjidin, W. (Penyunting), Ilmu dan Aplikasi Pendidikan. Jilid II., Bandung: Pedagogiana Press. 2007. 344.





- b. Pembagian tugas dan tanggung jawab yang jelas dan proporsional dalam penjaminan mutu pendidikan formal dan/atau nonformal pada satuan atau program pendidikan, penyelenggara satuan atau program pendidikan, pemerintah kabupaten atau kota, pemerintah provinsi, dan Pemerintah;
- c. Ditetapkannya secara nasional acuan mutu dalam penjaminan mutu pendidikan formal dan/atau nonformal;
- d. Terpetakannya secara nasional mutu pendidikan formal dan nonformal yang dirinci menurut provinsi, kabupaten atau kota, dan satuan atau program pendidikan;
- e. Terbangunnya sistem informasi mutu pendidikan formal dan nonformal berbasis teknologi informasi dan komunikasi yang andal, terpadu, dan tersambung yang menghubungkan satuan atau program pendidikan, penyelenggara satuan atau program pendidikan, pemerintah kabupaten atau kota, pemerintah provinsi, dan Pemerintah.

Berdasarkan pada ketentuan di atas, kegiatan penjaminan mutu pendidikan pada lingkungan pendidikan formal dan jenjang pendidikan dasar dan menengah secara umum meliputi kegiatan:

- a. Pengisian evaluasi diri sekolah oleh satuan pendidikan. Proses ini menghasilkan profil mutu sekolah;
- b. Penyusunan rencana pemenuhan SNP atau rencana peningkatan mutu sekolah, baik dalam kurun waktu jangka menengah (4





(*incremental*) dan melalui perubahan cepat yang bersifat dinamis (*breakthrough*).<sup>25</sup> Menurut pendapat mereka perbaikan tersebut dapat tampil dalam berbagai bentuk. Bentuk-bentuk tersebut adalah (1) meningkatkan nilai kegunaan bagi pelanggan melalui produk baru atau produk lama yang telah disempurnakan, (2) mengurangi kesalahan, kegagalan dan pemborosan, (3) meningkatkan sikap cepat tanggap dan kinerja, (3) meningkatkan produktivitas dan efektivitas dalam menggunakan sumber daya, (5) memperbaiki kinerja lembaga pendidikan dan kepemimpinan dalam pertanggungjawaban dan pelayanan kemasyarakatan.

Untuk menggambarkan perlunya landasan yang luas mengenai pengendalian mutu terpadu Bill Crech mengemukakan adanya lima pilar pengendalian mutu terpadu, yaitu "*prodift, process, organization, leadership and commitment*". Kerangka pemikirannya adalah bahwa produk merupakan titik arah pencapaian tujuan organisasi. Mutu dalam produk tidak mungkin dicapai tanpa mutu dalam proses. Mutu dalam proses adalah tidak mungkin tanpa organisasi yang benar, dan organisasi tidak memiliki arti apa-apa tanpa leadership yang baik. Komitmen timbal balik atas-bawah merupakan pilar untuk semuanya. Setiap pilar tergantung pada empat pilar yang lain (salah satu pilar lemah maka pilar yang lain juga lemah).<sup>26</sup>

---

<sup>25</sup> Tom Hinton & Winni Schaeffer. *Customer Focused Quality*, (Englewood Cliffs NJ07632, Prentice-Hall. 1994). 249.

<sup>26</sup> Bill Crech, "*Implementasi Kebijakan Pola Pengadaan Dan Pola Pengembangan Dosen PGMI Di Perguruan Tinggi Islam* (Studi Pada Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah: UIN Jakarta, UIN















dan kinerja yang dilakukan dalam rangka melakukan perbaikan dan peningkatan mutu sekolah. Penilaian terhadap kelayakan dan kinerja secara berkesinambungan tersebut tidak dapat dilepaskan kaitannya dengan manajemen, khususnya manajemen mutu sekolah, yang mempunyai tujuan utama mencegah dan mengurangi resiko terjadinya kesalahan dalam proses produksi, dengan cara mengusahakan agar setiap langkah yang dilaksanakan selama proses produksi dapat berjalan sebaik-baiknya sesuai standar.<sup>34</sup>

Dari paparan di atas, dapat ditarik pemahaman bahwa untuk menjamin pelaksanaan standarisasi mutu dan kualitas pendidikan, manajemen mutu mempunyai peranan penting. Sebab, kegiatan dalam manajemen mutu bukan sekedar berupaya agar produk yang dihasilkan memenuhi standar mutu, tetapi lebih difokuskan pada bagaimana proses produksi bisa terlaksana dengan baik, sesuai dengan prosedur yang seharusnya dilakukan agar dapat menghasilkan produk yang memuaskan pelanggan, khususnya masyarakat pengguna jasa pendidikan.<sup>35</sup>

---

<sup>34</sup> Mohammad Ali, "Penjaminan Mutu Pendidikan" dalam Mohammad Ali, Ibrahim, R., Sukmadinata, N.S., Sudjana, D., dan Rasjidin, W. (Penyunting), Ilmu dan Aplikasi Pendidikan. Jilid II., Bandung: Pedagogiana Press. 2007, 342.

<sup>35</sup> Kebutuhan dan pandangan para pelanggan tersebut tidak selalu sejalan, terutama pada lembaga yang luas dan kompleks. Di dalam setiap lembaga akan selalu terdapat benturan kepentingan, baik secara aktual maupun potensial. Salah satu cara untuk mengatasinya, menurut pendapat Sallis (2002:34), adalah dengan memahami keberadaannya dan menemukan inti permasalahan untuk mempersatukan semua kelompok yang masing-masing ingin didengar dan diperhatikan kepentingannya secara adil. Menurut pendapatnya, banyak bukti menunjukkan bahwa mutu dan keadilan berjalan seiring. Dalam hal ini, Hinton dan Schaefer (1994:4) mengemukakan bahwa diantara langkah-langkah yang diperlukan untuk mencapai organisasi yang dinamis dan sukses adalah menghargai guru dan pelanggan di atas segala-galanya serta mengkomunikasikan visi organisasi dan membudayakannya untuk sukses.

## B. Sistem Penjaminan Mutu Pendidikan

Sistem Penjaminan Mutu (*Quality Assurance System*) atau SPM adalah proses penetapan dan pemenuhan standar mutu pengelolaan secara konsisten dan berkelanjutan sehingga organisasi memenuhi idealismenya dan *stakeholders* memperoleh kepuasan. SPM merupakan tata kelola yang baik, akuntabel dan peningkatan mutu yang terdiri dari serangkaian langkah yang terencana dan sistematis yang dilakukan untuk memenuhi harapan pelanggan akan layanan dan produk/jasa yang disediakan. Dengan Sistem Penjaminan Mutu, akan tumbuh budaya mutu; menetapkan dan memiliki standar; melaksanakan standar; mengevaluasi pelaksanaan standar; dan meningkatkan standar secara berkelanjutan (*Continuous Quality Improvement*). System Penjaminan Mutu Pendidikan atau SPMP dalam Permendiknas Nomor 63 Tahun 2009 adalah subsistem dari Sistem Pendidikan Nasional yang fungsi utamanya meningkatkan mutu pendidikan.

Penerapan system penjaminan mutu dalam manajemen mutu pendidikan diharapkan dapat memperkecil jurang kesenjangan mutu antar berbagai daerah. Lembaga pendidikan sebagai lembaga pelayanan atau jasa, dituntut untuk memberikan jaminan mutu kepada pelanggan eksternalnya yaitu masyarakat, dunia usaha, dan dunia industry. Secara historis, sekolah merupakan lembaga pendidikan modern yang dikembangkan untuk membantu keluarga dan masyarakat dalam memenuhi kebutuhan pendidikan. Sekolah diharapkan dapat menyediakan layanan pendidikan yang tidak dapat dilakukan oleh keluarga dan masyarakat. Keluarga dan masyarakat menaruh harapan









- c. Menyusun pelaporan pemetaan mutu satuan pendidikan kepada pemangku kepentingan di tingkat satuan pendidikan, pengelola program, dan Dinas pendidikan Kabupaten/Kota.
- d. Menyediakan data bagi pihak lain guna kepentingan akreditasi, kebijakan peningkatan mutu pendidikan, fasilitasi, pemenuhan standar, perencanaan program, dan audit kinerja.

Penjaminan mutu pendidikan tidak hanya menjadi tanggung jawab satuan pendidikan atau lembaga pendidikan, seperti sekolah, madrasah, atau perguruan tinggi, tetapi pemerintah juga memiliki peran dan tanggung jawab dalam meningkatkan mutu pendidikan. Oleh karena itu, perlu sinergi;

- a. Penyelenggara satuan atau program pendidikan masyarakat.

Penyelenggara satuan atau program pendidikan mensupervisi, mengawasi, dan dapat memberi fasilitas, saran, arahan, dan/atau bimbingan kepada satuan atau program pendidikan dalam penjaminan mutu pendidikan.

- b. Pemerintah kabupaten atau kota

Pemerintah kabupaten atau kota wajib mensupervisi, mengawasi, dan dapat memberi fasilitas, saran, arahan, dan/atau bimbingan kepada penyelenggara satuan pendidikan sesuai kewenangannya berkaitan dengan penjaminan mutu satuan pendidikan.











- a) Membentuk tim untuk penjaringan atau pengumpulan data mutu pendidikan atau data pencapaian delapan standar nasional pendidikan;
  - b) Mengisi instrument untuk menjaring data tentang mutu pendidikan seperti instrumen Evaluasi Diri Sekolah (EDS);
  - c) Memasukan data dari instrument ke format data mutu pendidikan;
  - d) Memelihara data yaitu mengecek kebenaran data mutu pendidikan yang dilengkapi dengan bukti-bukti, dan menjaga kemutahiran data;
  - e) Mengolah data mutu pendidikan menjadi informasi mutu pendidikan di tingkat satuan pendidikan, untuk dijadikan dasar dalam penyusunan Rencana Pengembangan Sekolah (RPS);
  - f) Menyiapkan data mutu pendidikan kepada unit/instansi yang memerlukan untuk membantu pengembangan satuan pendidikan; dan
  - g) Menyampaikan data mutu pendidikan pada tingkat satuan pendidikan kepada penyelenggara sekolah ke dinas pendidikan kabupaten/kota; MA ke kementerian agama kabupaten/kota).
- 2) Menyusun profil mutu SD/MI dengan tahapan berikut:
- a) Satuan Pendidikan menentukan acuan mutu pendidikan sebagai acuan atau patok duga (*benchmark*), baik Standar Pelayanan Minimal dan atau Standar Nasional Pendidikan;

- b) Mengolah data mutu pendidikan menjadi profil mutu pendidikan pada tingkat satuan pendidikan;
  - c) Profil mutu pendidikan pada tingkat satuan pendidikan berisi kesenjangan antara keadaan nyata posisi setiap Standar di satuan pendidikan dengan 8 (delapan) Standar Nasional Pendidikan; dan
  - d) Menyampaikan laporan profil mutu pendidikan pada tingkat satuan pendidikan kepada dinas pendidikan kabupaten/kota; MA ke kementerian agama kabupaten/kota.
- b. Pemenuhan Standar Nasional Pendidikan
- 1) Menggunakan profil mutu pendidikan sebagai dasar penyusunan program peningkatan mutu pendidikan atau upaya pemenuhan standar mencapai standar yang dijadikan acuan, dan tertuang dalam Rencana Kegiatan Sekolah (4 tahunan) dan/atau RKAS. Minimal berisi komponen standar yang akan dipenuhi oleh satuan pendidikan dan komponen yang akan diusulkan pemenuhannya oleh penyelenggara pendidikan dan/atau pemerintah kabupaten/kota, provinsi, dan pemerintah;
  - 2) Melakukan perbaikan mutu pendidikan atau upaya pemenuhan standar mencapai standar yang dijadikan acuan berdasarkan program yang telah direncanakan (RKS atau RKAS).







sistem ini akan menjamin mutu *out put*.

Adapun sasaran yang dituju oleh pengelolaan mutu adalah meningkatkan mutu, produktivitas, dan efisiensi melalui perbaikan kinerja dan peningkatan kualitas kerja. Dengan demikian, hakekat pengelolaan mutu adalah adalah suatu sistem pengelolaan secara terus menerus yang diarahkan untuk memberikan kepuasan pelanggan.

Dalam bidang pendidikan, pengelolaan mutu merupakan cara mengatur semua sumber daya pendidikan yang diarahkan agar semua orang yang terlibat di dalamnya melaksanakan tugas dengan penuh semangat dan berpartisipasi dalam perbaikan pelaksanaan pekerjaan sehingga menghasilkan jasa yang sesuai dengan kebutuhan konsumen.

Sistem penjaminan mutu pendidikan ada dua, yaitu penjaminan mutu internal dan penjaminan mutu eksternal. Pertama, penjaminan mutu pendidikan internal dilakukan oleh lembaga pendidikan secara internal. Tujuan penjaminan mutu internal adalah memperbaiki kinerja dan khususnya memberikan akuntabilitas dan kepuasan kepada pelanggan atau stakeholder internal lembaga pendidikan, Penjaminan mutu pendidikan terpadu perlu dijabarkan secara sistematis dan terencana.

Kedua, penjaminan mutu eksternal (*external quality assurance*) dari lembaga di luar yang independen, memiliki kredibilitas, profesionalitas, dan kewenangan untuk melakukan akreditasi. Dengan demikian, penjaminan mutu eksternal adalah kegiatan penjaminan mutu melalui akreditasi.

Menurut sistem penjaminan mutu terpadu, penjaminan mutu internal dan

















Di tingkat sekolah juga dikenal Evaluasi Diri Sekolah (EDS), yaitu suatu proses evaluasi yang bersifat internal dengan melibatkan pemangku kepentingan untuk melihat kinerja sekolah berdasarkan Standar Nasional Pendidikan (SNP) yang digunakan sebagai dasar penyusunan Rencana Kerja Sekolah (RKS) dan RKAS dalam meningkatkan mutu pendidikan di sekolah secara konsisten dan berkelanjutan, serta sebagai masukan bagi perencanaan investasi pendidikan tingkat kabupaten/kota.

Tujuan EDS adalah: (1) menilai kinerja sekolah berdasarkan Standar Nasional Pendidikan (SNP), (2) mengetahui tahapan pengembangan dalam pencapaian SNP sebagai dasar peningkatan mutu pendidikan, dan (3) menyusun RKS/RKAS sesuai kebutuhan nyata dalam rangka pemenuhan SNP.

Di tingkat sekolah EDS memiliki manfaat, antara lain: sekolah dapat mengidentifikasi kelebihan dan kekurangannya sendiri dan merencanakan pengembangan dan peningkatan kedepan. Sekolah dapat memiliki data dasar yang akurat sebagai dasar untuk pengembangan dan peningkatan di masa mendatang. Sekolah dapat mengidentifikasi peluang untuk meningkatkan mutu pendidikan, mengkaji peningkatan tersebut berjalan dengan baik dan menyesuaikan program sesuai dengan hasilnya. Sekolah dapat memberikan laporan formal kepada pemangku kepentingan demi meningkatkan akuntabilitas sekolah. Sedangkan manfaat EDS untuk tingkat lain dalam sistem, diantaranya: menyediakan data informasi yang penting untuk perencanaan, pembuatan keputusan, dan perencanaan







melaksanakan semua program yang dimiliki dengan sungguh-sungguh.

Akreditasi membuktikan kualitas satuan pendidikan dalam kaitannya dengan pemahaman setiap orang. Untuk mengatakan bahwa satuan pendidikan telah terakreditasi adalah dengan mengatakan bahwa satuan pendidikan tersebut telah memenuhi jaminan dan standar kualitas yang diakui oleh masyarakat. Akreditasi yang telah dicapai oleh lembaga pendidikan bukanlah sekedar status belaka, melainkan bersifat dinamis. Oleh karena itu, akreditasi membutuhkan komitmen dan perhatian terus menerus. Dengan kata lain, akreditasi merupakan suatu proses yang tidak berhenti dengan satu tindakan untuk mencapai status akreditasi, tetapi proses yang menjamin bahwa satuan pendidikan berlanjut untuk mencari peningkatan mutu pendidikan. Dengan akreditasi, satuan pendidikan akan memiliki percaya diri dan dapat meningkatkan rasa kepercayaan diri. Dengan demikian, akreditasi secara tidak langsung menyatakan perkembangan untuk menuju peningkatan kualitas melebihi standar pendidikan yang telah ditetapkan oleh pemerintah.

Akreditasi sangat berarti bagi lembaga pendidikan karena memiliki makna untuk mendorong dan mempercepat perkembangan lembaga pendidikan untuk mencapai kualitas yang lebih baik, relevan, dan efektif. Akreditasi juga dapat memotivasi lembaga pendidikan untuk mencapai standar nasional pendidikan. Karena akreditasi merepresentasikan suatu komitmen terhadap kualitas pendidikan, ia menjadi sangat dibutuhkan oleh berbagai pihak, seperti orang tua, pengawas, pembuat kebijakan, termasuk









sosial budaya, dan tidak memandang status S/M baik negeri ataupun swasta, S/M harus dilayani sesuai dengan kriteria dan mekanisme kerja secara adil dan/atau tidak diskriminatif.

Peningkatan mutu pendidikan merupakan sebuah komitmen Pemerintah Republik Indonesia yang diterapkan melalui berbagai peraturan perundangan terkait sistem pendidikan nasional. Salah satu peraturan sebagai pelaksana Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, yaitu Peraturan Pemerintah Nomor 19 Tahun 2005 tentang Standar Nasional Pendidikan Nasional sebagai kriteria minimal tentang sistem pendidikan di seluruh Indonesia.

Akreditasi dilakukan untuk menentukan kelayakan program dan satuan pendidikan atau mutu pendidikan. Oleh karena itu, dalam akreditasi dilakukan penilaian terhadap kinerja dan kelayakan satuan pendidikan yang mengacu pada Standar Nasional Pendidikan (SNP). Dengan demikian, diharapkan setiap sekolah dapat melakukan penjaminan mutu sekolah masing-masing.

Pada PP Nomor 19 Tahun 2005 tentang SNP Pasal 86 Ayat I dijelaskan bahwa Pemerintah melakukan akreditasi pada setiap jenjang dan satuan pendidikan untuk menentukan kelayakan program dan/atau satuan pendidikan. Untuk menjaga akuntabilitas publik, selain menetapkan aturan-aturan pelaksanaannya, akreditasi terhadap program dan satuan pendidikan harus dilakukan sendiri oleh pemerintah dan/atau lembaga mandiri yang berwenang sebagai mana dijelaskan dalam UU No. 20/2003

tentang Sistem Pendidikan Nasional Pasal 60 ayat 2 bahwa akreditasi terhadap program dan satuan pendidikan dilakukan oleh Pemerintah dan/atau lembaga mandiri yang berwenang sebagai bentuk akuntabilitas publik. Dalam hal ini yang diberi kewenangan melakukan akreditasi terhadap sekolah adalah Badan Akreditasi Nasional Sekolah/Madrasah (BAN-S/M).

Badan Akreditasi Nasional Sekolah/Madrasah (BAN-S/M) dan Badan Akreditasi Provinsi Sekolah/Madrasah (BAP-S/M). Apabila diperlukan BAP-S/M dapat membentuk Unit Pelaksana Akreditasi Sekolah/Madrasah (UPA-S/M) Kabupaten/Kota. BAN-S/M berkedudukan di ibukota negara, BAP-S/M berkedudukan di ibukota provinsi, UPA-S/M dibentuk oleh BAP-S/M sesuai keperluan dan kondisi pada masing-masing provinsi.

Sedangkan untuk Perguruan Tinggi, yang diberi kewenangan melakukan akreditasi adalah Badan Akreditasi Nasional untuk Perguruan Tinggi atau BAN-PT sesuai yang dijejaskan dalam Permendikbud No. 59/2012 ketentuan yang sama dengan Permendiknas No. 28/2005.

Menurut Permendikbud No. 59/2012 Pasal 12 Ayat 2 ketentuan yang sama dengan Permendiknas No. 28/2005, fungsi BAN-PT adalah:

- a. Merumuskan kebijakan dan menetapkan akreditasi perguruan tinggi;
- b. Merumuskan kriteria dan perangkat akreditasi perguruan tinggi untuk diusulkan kepada Menteri;
- c. Melaksanakan sosialisasi kebijakan, kriteria, dan perangkat akreditasi perguruan tinggi;

- d. Melaksanakan dan mengevaluasi pelaksanaan akreditasi perguruan tinggi;
- e. Memberikan rekomendasi tentang tindak lanjut hasil akreditasi;
- f. Mengumumkan hasil akreditasi perguruan tinggi secara nasional;
- g. Melaporkan hasil akreditasi perguruan tinggi kepada Menteri;
- h. Melaksanakan ketatausahaan BAN-PT.

Dari berbagai paparan di atas, maka pada bagian ini dapat dikerucutkan dalam beberapa kesimpulan; Dalam bidang pendidikan, pengelolaan mutu merupakan cara mengatur semua sumber daya pendidikan yang diarahkan agar semua orang yang terlibat di dalamnya melaksanakan tugas dengan penuh semangat dan berpartisipasi dalam perbaikan pelaksanaan pekerjaan sehingga menghasilkan jasa yang sesuai dengan kebutuhan konsumen.

Penjaminan mutu eksternal (*external quality assurance*) dari lembaga di luar yang independen, memiliki kredibilitas, profesionalitas, dan kewenangan untuk melakukan akreditasi. Dengan demikian, penjaminan mutu eksternal adalah kegiatan penjaminan mutu melalui akreditasi. Menurut sistem penjaminan mutu terpadu, penjaminan mutu internal dan eksternal harus terintegrasi dan terkait yang dipadukan dengan sistem perbaikan mutu berkelanjutan atau disebut siklus/daur ulang.

Menurut Badan Akreditasi Sekolah nasional, akreditasi merupakan suatu proses yang memperlihatkan pengakuan masyarakat umum terhadap suatu institusi pendidikan yang memenuhi standar tertentu. Akreditasi

















<b>Perencanaan</b>	5.4
Tujuan Mutu	5.4.1
Perencanaan Sistem Manajemen Mutu	5.4.2
<b>Tanggung Jawab, Wewenang, dan Komunikasi</b>	5.5
Tanggung Jawab dan Wewenang	5.5.1
Wakil Manajemen	5.5.2
Komunikasi Internal	5.5.3
<b>Tinjauan Manajemen</b>	5.6
Umum	5.6.1
Input Tinjauan	5.6.2
Output Tinjauan	5.6.3
<b>MANAJEMEN SUMBERDAYA</b>	6
<b>Penyediaan Sumberdaya</b>	6.1
<b>Sumberdaya Manusia</b>	6.2
Umum	6.2.1
Kompetensi, Kesadaran, dan Pelatihan	6.2.2
<b>Infrastruktur</b>	6.3
<b>Lingkungan Kerja</b>	6.4
<b>REALISASI PRODUK (JASA LAYANAN MUTU PENDIDIKAN)</b>	7
<b>Perencanaan Realisasi Produk</b>	7.1
<b>Proses yang terkait dengan Pelanggan</b>	7.2
Penentuan Persyaratan yang Berkaitan dengan Produk	7.2.1

Tinjauan Persyaratan yang Berkaitan dengan Produk	7.2.2
Komunikasi dengan Pelanggan	7.2.3
<b>Desain dan Pengembangan</b>	7.3
Perencanaan Disain dan Pengembangan	7.3.1
<i>Input</i> Desain dan Pengembangan	7.3.2
<i>Output</i> Desain dan Pengembangan	7.3.3
Tinjauan Desain dan Pengembangan	7.3.4
Verifikasi desain dan Pengembangan	7.3.5
Validasi Desain dan Pengembangan	7.3.6
Pengendalian Perubahan Disain dan Pengembangan	7.3.7
<b>Pembelian</b>	7.4
Proses Pembelian	7.4.1
Informasi Pembelian	7.4.2
Verifikasi Produk (barang maupun jasa) yang Dibeli	7.4.3
<b>Penyediaan Produksi dan Jasa</b>	7.5
Pengendalian Penyediaan Produk (barang) dan Jasa	7.5.1
Validasi Proses untuk Penyediaan Produk dan Jasa	7.5.2
Identifikasi dan Mampu Telusur	7.5.3
Kepemilikan Pelanggan	7.5.4
Pengawetan Produk	7.5.5
<b>Pengendalian Peralatan Monitoring dan Pengukuran</b>	7.6
<b>PENGUKURAN, ANALISA, DAN PERBAIKAN</b>	8









Klausul ini menyatakan bahwa sistem manajemen mutu membutuhkan dokumentasi. Dokumentasi merupakan proses untuk menghasilkan dokumen-dokumen, dimana dokumen dalam ISO 9001:2008 didefinisikan sebagai informasi dan medium pendukungnya. Dokumentasi sistem manajemen mutu harus mencakup:

- a. Pernyataan tertulis tentang mutu dan tujuan mutu.
- b. Manual (buku panduan) mutu. Manual mutu merupakan dokumen yang menspesifikasikan sistem manajemen mutu dari suatu organisasi. Spesifikasi di sini didefinisikan sebagai dokumen yang menyatakan persyaratan-persyaratan.
- c. Prosedur-prosedur tertulis yang dibutuhkan oleh Standar Internasional ISO 9001:2008. Prosedur didefinisikan sebagai cara yang dispesifikasikan untuk melaksanakan suatu aktivitas atau proses. Prosedur dapat didokumentasikan atau tidak. Beberapa prosedur tertulis standar yang dibutuhkan oleh ISO 9001:2008 adalah: pengendalian dokumen (4.2.3), pengendalian catatan (4.2.4), audit internal (8.2.2), penendalian produk (8.3), tindakan korektif (8.5.2), dan tindakan preventif (8.5.3).
- d. Dokumen-dokumen yang dibutuhkan oleh organisasi agar menjamin efektivitas perencanaan, operasional dan pengendalian proses-proses, termasuk proses-proses di luar organisasi (*outsourcing*), apabila proses itu mempengaruhi kualitas produk sesuai persyaratan yang ditetapkan.

- e. Catatan-catatan yang dibutuhkan oleh Standar Internasional ISO 9001:2008. Catatan didefinisikan sebagai dokumen yang menyatakan hasil-hasil yang dicapai atau memberikan bukti dari aktivitas yang dilakukan. Catatan-catatan yang diperlukan oleh ISO 9001:2008 akan dibahas kemudian (Klausul 4.2.4).

#### **Klausul 4.2.2 Manual Mutu/Pedoman**

Klausul ini telah dikembangkan dan mencakup persyaratan untuk suatu organisasi menspesifikasikan dan mempertimbangkan persyaratan yang tidak dapat diterapkan dalam manual mutu organisasi (klausul 1.2 dari ISO 9001:2008). Manual mutu harus merupakan suatu deskripsi dari sekuens dan interaksi proses-proses yang tercakup dalam sistem manajemen mutu. Manual mutu juga harus menjadi referensi terhadap prosedur-prosedur sistem manajemen mutu dan *outline* dari struktur pendokumentasian yang digunakan dalam sistem manajemen mutu. Dengan demikian, manual mutu harus memperhatikan hal-hal berikut:

- a. Ruang lingkup dari sistem manajemen mutu ISO 9001:2008.
- b. Hal-hal yang berkaitan dengan klausul 7 (Realisasi Produk) yang dikeluarkan berdasarkan pertimbangan karena tidak dapat diterapkan di organisasi.
- c. Prosedur-prosedur tertulis atau referensi-referensi yang terkait dengan prosedur-prosedur.
- d. Deskripsi dari sekuens dan interaksi dari proses yang tercakup dalam sistem manajemen mutu ISO 9001: 2008, berkaitan dengan





- e. Hasil-hasil dari input desain dan pengembangan yang terkait dengan persyaratan produk (7.3.2).
- f. Hasil-hasil peninjauan ulang desain dan pengembangan beserta tindakan-tindakan yang diperlukan (7.3.4).
- g. Hasil-hasil verifikasi desain dan pengembangan beserta tindakan-tindakan yang diperlukan (7.3.5).
- h. Hasil-hasil validasi desain dan pengembangan beserta tindakan-tindakan yang diperlukan (7.3.6).
- i. Hasil-hasil peninjauan ulang perubahan desain dan pengembangan beserta tindakan-tindakan yang diperlukan (7.3.7).
- j. Hasil-hasil evaluasi pemasok beserta tindak lanjut yang diperlukan berdasarkan hasil evaluasi itu (7.4.1).
- k. Apabila diperlukan oleh organisasi guna menunjukkan bahwa validasi dari proses yang menghasilkan *output* tidak dapat diperifikasi oleh subsekuens pemantauan atau pengukuran (7.5.2).
- l. Identifikasi unik dari produk, apabila kemampuan telusur (*traceability*) produk itu diperlukan (7.5.3).
- m. Barang-barang milik pelanggan yang hilang, rusak, atau lainnya yang ditemukan menjadi tidak sesuai untuk penggunaan (7.5.4).
- n. Kriteria-kriteria dasar yang digunakan untuk kalibrasi atau klarifikasi peralatan pengukuran apabila tidak ada standar pengukuran nasional atau internasional (7.6a).
- o. Validasi dari hasil-hasil pengukuran terdahulu apabila peralatan











tetap terpelihara apabila perubahan-perubahan pada system manajemen mutu itu direncanakan dan dilaksanakan.

Perencanaan kualitas harus konsisten dengan semua persyaratan lain dari sistem manajemen mutu ISO 9001:2008 dan didokumentasikan dalam suatu format yang sesuai dengan praktek pengoperasian organisasi. Pimpinan organisasi bisa menggunakan konsep RHUMBA (*Realistic, Humanistic, Understandable, Measurable, Behavioral, Attainable*) ketika merencanakan mutu organisasi; yang berarti bahwa perencanaan mutu harus bersifat:

- a. Realistik-ambisius yang menantang (bukan angan-angan).
- b. Humanistik-memperhatikan aspek sumber daya manusia.
- c. Dapat dipahami oleh seluruh anggota organisasi.
- d. Memiliki ukuran-ukuran (indikator-indikator pengukuran) yang jelas.
- e. Dapat ditindaklanjuti sampai pada rencana tindakan (*action plan*) menggunakan *5W-2H* (*What, Where, When, Who, Why, How, and How much*).
- f. Dapat dicapai apabila rencana itu dilaksanakan.

Organisasi itu harus memberikan pertimbangan pada isu-isu berikut, secara tepat ketika melakukan perencanaan sistem manajemen mutu ISO 9001: 2008, agar mampu memenuhi persyaratan-persyaratan mutu yang dispesifikasikan:

- a. Tujuan-tujuan mutu dan rencana-rencana mutu.

























berkaitan dengan tahap-tahap desain dan pengembangan yang sedang ditinjau ulang. Catatan-catatan dari peninjauan ulang desain dan pengembangan beserta tindakan-tindakan yang mengikuti (*follow up action*) harus tetap dipelihara.

#### **Klausul 7.3.5 Verifikasi Desain dan Pengembangan**

Pada tahap-tahap yang tepat dari desain dan pengembangan, verifikasi harus dilakukan untuk menjamin bahwa *output* desain dan pengembangan itu memenuhi persyaratan input desain dan pengembangan. Hasil-hasil verifikasi desain dan pengembangan beserta tindak lanjut yang sesuai harus dicatat dan disimpan. Sebagai catatan tambahan dalam melakukan peninjauan ulang desain dan pengembangan, verifikasi desain dan pengembangan boleh memasukkan aktivitas-aktivitas seperti:

- a. Membandingkan desain dan pengembangan baru dengan desain dan pengembangan serupa yang telah terbukti baik, jika tersedia.
- b. Melakukan uji coba dan demonstrasi.
- c. Melakukan metode-metode analisis alternatif.
- d. Meninjau ulang dokumen-dokumen pada tahap desain dan pengembangan sebelum dikeluarkan atau diterbitkan.

#### **Klausul 7.3.6 Validasi Desain dan Pengembangan**

Validasi dan pengembangan harus dilakukan untuk menjamin bahwa produk yang dihasilkan sesuai dengan persyaratan-persyaratan pengguna. Pada dasarnya validasi desain dan pengembangan diperlukan untuk menegaskan bahwa produk akhir yang dihasilkan adalah mampu

memenuhi kebutuhan pelanggan di bawah kondisi-kondisi yang diantisipasi. Apabila memungkinkan, maka validasi itu harus didefinisikan, direncanakan dan diselesaikan sebelum penyerahan produk. Hasil-hasil validasi desain dan pengembangan harus dicatat dan didokumentasikan. Apabila tidak memungkinkan untuk dilakukan validasi secara penuh, maka validasi sebagian (*partial validation*) dari *output* desain atau pengembangan diperlukan untuk memberikan jaminan tentang kesesuaian penggunaannya dalam produksi, konstruksi atau penyerahan. Validasi sebagian boleh menggunakan metode-metode seperti:

- a. Meninjau ulang *stakeholders* lain yang terlibat.
- b. Studi pemodelan dan simulasi.
- c. Percobaan produksi, konstruksi atau penyerahan yang berkaitan dengan aspek-aspek kunci dari produk.

#### **Klausul 7.3.7 Pengendalian Perubahan Desain dan Pengembangan**

Klausul ini sekarang menuntut organisasi untuk menentukan dampak dari perubahan-perubahan desain pada komponen utama dan produk yang telah diserahkan. Perubahan-perubahan desain dan pengembangan harus ditinjau ulang, diverifikasi, divalidasi, dan disetujui sebelum implementasi. Hasil-hasil dari peninjauan ulang perubahan-perubahan desain dan pengembangan beserta tindak lanjut yang sesuai harus dicatat dan didokumentasikan.

#### **Klausul 7.4 Pembelian**















- a. Perencanaan dan penjadualan aktivitas-aktivitas spesifik dan area yang diaudit, juga berdasarkan pada *input* lain termasuk perubahan-perubahan organisasional, umpan balik pelanggan termasuk keluhan-keluhan pelanggan, laporan-laporan nonkonformans, dan survei.
- b. Penugasan personel, bebas dari tanggung jawab langsung terhadap aktivitas yang diaudit, dengan kualifikasi yang tepat untuk melakukan audit.
- c. Suatu daftar periksa yang digunakan, guna memberikan landasan yang konsisten untuk proses audit.
- d. Menindaklanjuti (*follow up*) hasil-hasil dari audit terdahulu.
- e. Laporan audit berisi hasil-hasil audit. Laporan audit internal mencakup:
  - 1) Aktivitas dan area yang diaudit.
  - 2) Ketidaksesuaian atau kekurangan-kekurangan yang ditemukan
  - 3) Tindakan korektif yang diambil sebagai hasil dari audit sistem mutu terdahulu yang menemukan ketidaksesuaian.
  - 4) Kesempatan-kesempatan untuk peningkatan (*improvement*).

### **Klausul 8.2.3 Pengukuran dan Pemantauan Proses**

Menurut klausul ini, organisasi harus menetapkan metode-metode yang sesuai untuk pengukuran dan pemantauan dari proses-proses realisasi produk yang diperlukan untuk memenuhi kebutuhan pelanggan, serta metode-metode ini harus dapat menunjukkan kemampuan dari proses









